

Fecha: 13-08-2023 Pág.: 8 126.654 Tiraje: Cm2: 1.449,1 VPE: \$19.035.874 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543

Supl.: El Mercurio - Cuerpo B Favorabilidad: No Definida Noticia general Título: A CONTRALORÍA: CANALISTAS ACUSAN AL GOBIERNO DE INSTALAR nueva administración del agua al "margen de la ley"

de regantes y usuarios de derechos de agua desde Arica a La Araucanía lle-garon a Contraloría. In-

la entidad que se pronuncie sobre una deter-ninación que catloagan como un intento de usurpar atribuciones que la ley entrega a las juntas de Vigilancia y demás organizaciones de usuarios de aguas. En líneas generales, pedán al contralor Jorge Bermúdez determinar si el intento del Gobierno por instalar los denominados "Cronesjos de Cuenca pilotó" en lí Esonas del país está dentro de usu astribuciones. A su juicio, tal determinación atenta hoy contra el principio de legalidad al instalarse unevos órganos, sin previa ley se usurpan las atribuciones que la normativa reconocea las Organizaciones de Usuarios de Aguas, y se comete una infracción del principio de le-galidad en el gasto, dado que no existen end Presupuesto, recursos que se hayan traspa-ado a la Dirección General de Aguas (DGA), al Ministerio de Obras Públicas, al Ministerio de Medio Ambiente a o los go-biernos regionales, para instalar un nuevo organo administrativo y a sus funcionarios en 16 cuencas del país.

biernos regionales, para instalar un nuevo degano administrativo y a sus funcionarios en 16 cuencas del país.

"Es uma regal fundamental del derecho público chileno que los organismos y los funcionarios publicos pueden solo hacer aquello para lo cual están expresamente facultados, en este caso quienes están promoviendo y participando en la formación de estos consejos no tienen ninguna habilitación legal", dice el abogado patrocinante de la causas, Conzalo Muñoz.

Desde el Ministerio del Medio Ambiente defienden la política." No hay una nueva estructura en la etapa piloto y no se pretende modificar lo que ya está consolidado en la reforma al Código de Aguas, como las atribuciones de la DCA, del Ministerio de Obras Públicas. Lo que se está impulsando es un trabajo colaborativo interescional de los distintos actores, sin modificar sus atribuciones, sino que reconociéndolas para tener un enfoque inclusivo en enfoque inclusi

regada. Son cerca de CONZALO MUNIUZ 1000 Organizaciones de Usuarios. Y unos 250.000 titulares de derecho. El jueves se sumó la Asociación del Biobío, añadiendo 130.000 hectáreas más contra la instalación de estos Consejos.

contra la instalación de estos Consejos.

Una larga ambición

Hoy, el agua es administrada por las Organizaciones de Usuarios de Águas (OUA), entidades privadas y sin fines de lucro, reguladas por el Código de Águas. Son las encargadas de distribuir el recurso entre todos aquellos que poseen derechos. En los cauces naturales, estas OUA se denominan juntas de Vigilancia, que monitorean el río completo y reparten el recurso entre las Asociaciones de Canalistas — distribuidas por canaly-yellas la traspasan a sus asociados finales. Existen 100 juntas de Vigilancia, y más de 4.000 canalistas — distribuidas por canalyellas la traspasan a sus asociados finales. Existen 100 juntas de Vigilancia, y más de 4.000 canalistas — distribuidas por canalyellas la traspasan a sus asociados fanales. "El espíritu de la legislación es que la labor de distribución de las aguas sea efectuada por quienes son titulares de derechos, lo que ha funcionado de manera existos", señalan las asociaciones agrupadas en la denuncia a Contraloría.

Sin embargo, la modificación de esta estructura ha sida uma assiriación de años Entrutura ha s

Contraloría.

Sin embargo, la modificación de esta estructura ha sido una aspiración de años. El objetivo ha sido avanzar hacia una institucionalidad que incorpore en su cima una entidad tripartital donde participen la sociedad civil al Expansional de la contrale de la contra tidad tripartita donde participen la sociedad civil, el Estado y las OUA: los Consejos de

civil, el Estado y las OUA: los Consejes de Cuerca.

En la Cuenta Pública de 2022, el Presidente Boric señaló que se avanzarás en la instalación de estas estructurans. De hecho, antes, en la Reforma al Código de Aguas se planteó esa posibilidad, pero no prosperó. Y en la propuesta de nueva Constitución apareció nuevamente, pero fuer enbazada por amplia mayoría el 4 de septiembre.

Un abogado experto en la materia explica que, más allá de dicha votación, el Cobierno y estaba trabajando en la estructura de Consejos de Cuenca. Se había contratado a entidades vinculadas a la materia para ir preparando su instalación.

Tal es así, que en noviembre de 2022 se

Entidades representan casi la totalidad de las hectáreas Regadas del país:

## A CONTRALORIA: CANALISTAS ACUSAN AL GOBIERNO DE INSTALAR nueva administración del agua al "margen de la ley"

Una veintena de regantes y juntas de Vigilancia solicitaron a Contraloría determinar si el trabajo impulsado por Medio Ambiente que busca instaurar Consejos de Cuenca en 16 zonas del país se ajusta a derecho. Dicen que excede sus funciones, e intenta instalar una nueva institucionalidad sin ley mediante. Desde la cartera de Maisa Rojas se defienden: "No hay una nueva estructura en la etapa piloto y no se pretende modificar lo que ya está consolidado en la reforma al Código de Aguas". • MARÍA JOSÉ TAPIA



entros por los Consejos de Cuenca

En este caso, quienes están promoviendo y participando en la formación de estos consejos no tienen ninguna habilitación

GONZALO MUÑOZ ABOGADO PATROCINANTE DE LA CAUSA DE LOS CANALISTAS A CONTRALORÍA





Ministra del Medio Ambiente, Maisa Roias.

creó el Comité Interministerial de Transición Hídrica, compuesto por los ministerios
de Agricultura, Energía, Minería, Ciencias,
Obras Públicas y Medio Ambiente, al alero
justamente de esta última cartera, en circunstancias que el MOP vá la DCA había
sido siempre el responsable del recurso. La
primera media de este Comité fiva evanzar
en la instalación de Consejos de Cuenca. En
total se decidió crear fié pitoto, suno por región, en las principales cuencas del país. La
DCA quedarfa habje este organismo como secretaría técnica, dicen los regantes.
"Los pitotos permitiria retroalimentar el
modelo de gobernanza que quedará consagrado en un proyecto de ley questrá presentado a mediados de año a la Secretaría General de la Presidencia", plasmaba en notas de
prensa el MOP, en marzo.

Hoy, las juntas de Vigilancia están en aler-

ta. "Es un tema profundamente ideológico, porque lo que quiere el Estado o el Gobierno controlar el agau, yasí lo han declarado de manera oficial las autoridades que están a cargo de implementar los consepsos piloto", senala el abogado de la Junta de Vigilancia de la Cuenca del Roi Hausco y sus Affuentes, Patricio Urquieta. Y agrega: "No les interesa il as cosas es están haciendo bien o mal".

En Medio Ambiente rebaten ese punto: "Según los disadinaciente rebaten ese punto: "Según los disadinacientes del la Guerca del Romenta del Romenta

mann.

Ejemplifica con que en Aconcagua se prometió un embalse, que no se construyó, pero sí se financiaron nuevas plantaciones, y se entregaron nuevos derechos que tripli-

caron la capacidad del río en cuanto a gene rar esa agua.

## La instalación

La instalación

El Ministerio del Medio Ambiente explica, por su parte, que cuando se hizo la propuesta de trabajo en gobernanza hídrica a los gobiernos regionales, estos manifestaron la voluntad de tener una propuesta de Consejos de Cuenca en cada región. Como resultado, cada Gobierno Regional propuso una cuenca para nicinar el piloto para leavantar información.

Las noticias que ha ido comunicando el Ejecutivo a los regantes apuntan a que los Consejos de Cuenca se compondrán de una asamblea de entre 30 a 50 personas; de ellas, ababrá a solo dos personans; de ellas, ababrá asolo dos personantes de las juntas de Vigilancia. Entre estas organizaciones en esta disparidad como una forma de disminuir su independencia y anualar surol. Esta investibale que cualquier persona que quiera toma medidas en esos factores puede pasar a llevar la dastriución. Necessariamente, vas a dejar en una posición incomocha las organizaciones en un bistonia, representatividad y en su potencial", destaca el abogado de la Asociación de Canalistas del Lajo, Santiago Acevedo.

dad y em su potencial", destace el abogado de la Asociación de Canalistas del Laja, Santigo Acevedo.

En la pégina web de la DGA aparacen varias noticias en línea con avanese del proceso de instalación de Consejos de Cuenca piloto.

La ultima que se destaca es del 1 de agosto, y apunta al rio Huasco. Casi al final consigia que por las juntas de Vigilancia del río se invitó, "aunque no asistió".

Es que hoy tiales organismos dicen que no les es factible asistir. No solo la normativa prohibe firmar acuerdos en su calidad de Junta de Vigilancia, sino que, además, sienten que hacerse parte implica validarlos.

El expresidente de la Sociedad Nacional de Agricultura y acutal titular de la Federación de Juntas de Vigilancia, sien que hacerse parte implica validarlos. El expresidente de la Sociedad Nacional de Agricultura y sectual tende de Agricultura y sectual titular de la Federación de Juntas de Vigilancia de la VIRegión, Patricio Crespo, esumo de los que han idierado la ofersiva. "Nos quieren usar como cafacidad de juntas de Vigilancia de la VIRegión, Patricio Crespo, esumo de los que han idierado la ofersiva. "Nos quieren usar como cafacida de juntas de Vigilancia de la Federación de Juntas de Juntas de Vigilancia de la federación de Juntas de Vigilancia de la federación de Juntas de la federación de Juntas de la federación de Juntas de la federación de Juntas de

accutates son nos agriculores, que usos 80% del recurso a nivel nacional.
Pero restanse tiene un rieggo.
Pero restanse de consego de Cuenca. Y también se habla de que en base a los consejos de desarrollar de loctretirido de las modificaciones legales. Y, por lo tanto, si no quiere participar no lo haga y se queda sin plata y sin derecho a vog y voto en la dissensión de las normativas nuevas", enfatiza Javier Crasemann, del Río Aconcagua.
Los regantes estiman que Contraloria debiera demorarse unos tres meses mínimo en resolver, dado que tiene que requerir información a todos los órganos competentes. En paralelo, y a están activando una agenda in-

mación a todos los órganos competentes. En paralelo, ya están activando una agenda in-tensa de reuniones con ministros y autorida-des de gobierno. "Es una mala idea que va a perjudicar a los usuarios de agua en todo Chile", insisten.

## MOP: "En ninguna instancia se ha planteado restar atribuciones desde el Ejecutivo a las organizaciones de usuarios de agua"

"Se ha enfatizado que las organizaciones de usuarios de agua cumplen un rol fundamental y que el corsejo de cuenca no tendría atribuciones en materia de distribución in pirorrate de las aguas", álman tajantes en el Ministerio de Obras Públicas. Dicen que, junto con la DAG, se han renidino con juntas de vigilancia de siete regiones, para escuchar sus aprensiones y sugerencias ante el proceso. En iniquina de esas reniones ni en otras instancias se ha planteado restar atribuciones desde el Ejecutivo a las OUA".

La cartera explica que el consejo concordará iniciati-

vas comunes de acción cuyo financiamiento sería diffici-mente abordable por separado, como —ejemplifica— neveas fuentes de agua. La DGA —dependiente de el MOP— quedará como secretaria técnica de los consejos. La secretaria de Estado descarta que esté subordinada a ellos. Ta secre-taria decinica no se entiende como una secretaria admi-nistrativa subordinada a la directus de un consejo, sino que como un órgano que colabora en la toma de decisio-nes desde lo fecino, al gual que en la toma de decisio-nes desde lo fecino, al gual que en la implementación de iniciativas". Añade que para la DGA, los consejos de

cuenca son una oportunidad que permitirá construir una hoja de ruta que permita a la cuenca desarrollarse en aquellas materias pendientes y avanzar, por ejemplo, con los planes estratégicos de recursos hidrios. Casa atribuciones de las organizaciones de usaarrios como las de la DGA están establecidas en Código de Áquas, y esa nomativa debe cumplires", refuerzan. En el ministerio establecidas en Código de Aquas, y esa nomativa debe cumplires", refuerzan. En el ministerio establecidas en Código de Aquas a transferir recursos a la DGA para esta materia. Ello, sin perjuicio de que el proyecto de ley en su minuto cuente con su respectivo informe financioro.

